

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Diego Herrera Plata

Entrevistado: Manuel del Valle Arévalo

Fecha de la entrevista: 22 de junio de 2010

Lugar: Sevilla

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

Grabación realizada por Diego Herrera Plata en Sevilla el 22 de junio de 2010

Esta entrevista se compone de un único archivo de audio digital.

ARCHIVO I: 2:12'50''

ARCHIVO I: FECHA: 22/06/2010. DURACIÓN: 2:12'50''

CAPÍTULO I: PRESENTACIÓN

- 00':01'': Se presenta brevemente el proyecto de archivo oral, ya conocido por el entrevistado por lo explicado este mismo día fuera de grabación y por la información recibida previamente por correo electrónico y teléfono.

CAPÍTULO II: FAMILIA, INFANCIA Y ADOLESCENCIA.

- 00':52'': Hablamos de su familia, del lugar de procedencia de los abuelos y de las profesiones de éstos. Ambos tienen estudios y cierto nivel económico. Su tíos paternos eran clérigos de Málaga y serán fusilados por los republicanos en 1936. Por ello, su padre se traslada a Sevilla donde nacerá Manuel del Valle en 1939. Recuerdos de infancia teñidos de luto. Estudios primarios en colegio privado (Escolapios de Sevilla).
- 04':12'': Sigue hablando de la persecución de su padre por ser hermano de curas y de cómo un familiar de Juventudes Comunistas no les ayuda por lo que su padre se esconderá en una clínica psiquiátrica. Reflexiona sobre el “algo habrán hecho” que este parente comunista da como respuesta a su abuela.

- 06':54'': Comenta sus estudios en el colegio de pago de los Escolapios en Sevilla, donde conoce la realidad social y las necesidades de los niños pobres que estudian en el mismo centro aunque segregados. Ello le lleva a discrepar con su padre sobre la necesidad de olvidar la guerra, lo que no es fácil puesto que el asesinato de sus dos hermanos está relativamente reciente.
- 09':36'': Considera que la memoria histórica no debe utilizarse como arma arrojadiza y que debe quedar en manos de historiadores. No cree que fuera necesaria la Ley de Memoria Histórica, y piensa que es el momento de pasar página.
- 12':47'': Sigue hablando de su infancia y de la continuación de los estudios en otro colegio más liberal, donde coincidirá con Guillermo Galeote y Juan Antonio Yáñez. Ello hará que vaya conociendo otras ideas.

CAPÍTULO III: TOMA DE CONCIENCIA: LA CLANDESTINIDAD

- 15':16'': Ingresa en la universidad para cursar estudios de derecho. Toma de contacto con obreros de la HOAC, y también con el grupo de Felipe González, Alfonso Guerra y Fernández Malo, incluso con algunos miembros del PCE.
- 19':41'': Comienzo de su vida laboral en un bufete “normal” pero los contactos con otros compañeros socialistas como Rafael Escuredo, Chaves, Ana M^a Ruiz-Tagle y sobre todo con Felipe González y Alfonso Guerra llevarán a la reorganización del PSOE y de la UGT que en estos momentos no se pueden separar. Cree que los acuerdos sindicales son más fáciles de llevar a cabo con Comisiones Obreras que con UGT. En el sindicato socialista hay militancia de derechas algo impensable en CCOO.
- 25':53'': Participa en la creación del despacho laboralista de Capitán Vigueras, junto a Felipe González y otros. El debería llevar todos los casos de orden público y los que no fueran estrictamente laboralistas.
- 28':45'': Según él no hubo intentos de “Capitán Vigueras” por controlar UGT. Ambas organizaciones eran una misma cosa en aquellos momentos. Si reconoce que a partir de 1973, algunos militantes más sindicalistas que políticos lucharán por conseguir ejecutivas integradas por miembros de UGT.
- 31':31'': Asistió a varios congresos de UGT y PSOE en el exilio, entre ellos Suresnes. Nos da su visión sobre ideas de los dirigentes del exterior, que

consideran que hay que esperar a la muerte de Franco y no contaminarse participando en el sindicato vertical. A su juicio están equivocados como intenta desmostrar a Paulino Berrabés en París.

- 35':02``: Esta actitud del exerior podía restar protagonismo a los socialistas a favor del PCE que estaba perfectamente organizado en el interior. Pone como ejemplo a seguir para el PSOE la estrategia del PCI. Fue delegado en Suresnes y nos explica su visión del histórico Congreso y del previo “Pacto del Betis” entre Felipe González y Nicolás Redondo.
- 42':13``: Se encarga desde su puesto en el despacho de Capitán Vigueras de defender a los detenidos por sus actividades clandestinas. No olvida al jefe de la Brigada Social de Sevilla, Martín por sus métodos. Cuenta sus realaciones con el agregado laboral la embajada de Estados Unidos y la invitación del Departamento de Estado americano para viajar a su país para conocer el funcionamiento político y sindical del mismo.
- 47':17``: Nunca fue detenido, al régimen le era más rentable mantener vigilado el despacho de Capitán Vigueras y saber quien entraba y salía, que detenerlos, dado que esto podía suponer un escándalo internacional.

CAPÍTULO IV: DE LA MUERTE DE FRANCO A LA DEMOCRACIA.

- 49':15``: El contacto con UGT sigue hasta la desaparición del despacho de Capitán Vigueras. A la muerte de Franco lo abandonan paulatinamente Felipe González que se traslada a Madrid, Rafael Escuredo y Manuel del Valle. Al asesorar jurídicamente a grandes empresas sirvió para que UGT pudiera captar afiliados en las mismas.
- 50':45``: La muerte de Carrero Blanco es esencial para desmontar el andamiaje del régimen una vez muerto Franco. Opina que políticos procedentes del franquismo como Rodolfo Martín Villa no estaban dispuestos a perpetuarse bajo una dictadura. Aunque realmente a la muerte de Franco muy pocos sabían hacia donde podía evolucionar la situación.
- 55':47``: Explica su participación como abogado junto a Felipe González en el Proceso 1001 por petición de Santiago Carrillo. Este le pide a Felipe González que lleve la defensa de Saborido para que alguien del PSOE estuviera implicado y el proceso tuviera mayor repercusión. González no es especialista en derecho

penal y por ello pide a Manuel del Valle que le acompañe, aunque al final no se harán cargo de la defensa. Poco después se producía el asesinato de Carrero Blanco. Elucubra sobre quien pudo estar detrás del mismo además de ETA.

- 01:03':45``: Sigue hablando de lo mismo, cree que ETA solo fue el brazo ejecutor pero que incluso algunos servicios del Estado podrían estar detrás del atentado. Habla del continuismo de Arias Navarro y de Adolfo Suárez, al que no considera especialmente inteligente pero si hábil, Fernández Miranda es el verdadero artífice de la Transición. Destaca también a Martín Villa y a otros.
- 01:07':50``: Muchos hombres del entorno de Rodolfo Martín Villa son los que propician la Transición, y cuando se desmonta la estructura del Sindicato Vertical muchos de ellos pasan como funcionarios a la estructura del Estado y también se incorporan como asesores jurídicos a las principales empresas del país. Cita algunos de los nombres más destacados que contribuirán a la creación de la CEOE.
- 01:11':10``: Partició como delegado en el XXX Congreso, considera que lo más destacado del mismo, fue el hecho propagandístico de que se celebrara en España, Franco había muerto y se toleraba que se celebrara aunque UGT todavía no había sido legalizada. Al año siguiente se celebra el congreso de unificación con USO, el opina que más bien fue una absorción, piensa que en USO había gente válida pero no se fiaba de Zufiaur y de otros dirigentes.
- 01:14':12``: Como gesto reivindicativo junto con otros compañeros entre los que se encuentran Fernando Múgica, Pablo Castellano o Gregorio Peces-Barba crea la Federación de Trabajadores del Derecho, de la que será secretario general. Realmente opina que esta sección ugtista era una broma, era simplemente una manera de llamar la atención.

CAPÍTULO V: LA ACTIVIDAD EN DEMOCRACIA.

- 01:15':57``: Será elegido senador por Sevilla en la I Legislatura, de su paso por el Senado destaca sobre todo, incluso más que su trabajo en diversas comisiones parlamentaria, el haber conocido a grandes de la política de los que aprendió muchas cosas, cita por ejemplo a Tarradellas y a muchos más. Durante este periodo es también presidente de la Diputación de Sevilla donde rodea de un gran equipo.

- 01:21':27'': Este equipo tendrá como una de sus tareas prioritarias afrontar la gran sequía que vive Andalucía y Sevilla e intentar llevar agua a muchos municipios sevillanos que carecían de ella. Precisamente la intentona golpista del 23 F le sorprende en Lora de Estepa, donde permanece hasta el anochecer. Ya en Sevilla, con un capitán general difícil de contener (Merry) pero con otros militares fieles al gobierno, se traslada al la sede del PSOE y desde allí convoca un pleno extraordinario de la diputación para el día siguiente. Considera que la democracia española era irreversible pero al mismo tiempo cree que de haber triunfado el golpe la represión habría sido muy dura.
- 01:28':34'': En 1983 es elegido por mayoría absuta alcalde de Sevilla, cargo que ocupará hasta 1991. Durante este periodo se elabora y ejecuta el PGOU de la ciudad y se preparan los fastos de 1992. Considera que creó un gran equipo de trabajo y que no hubo problemas entre las distintas administraciones implicadas. Cuenta como anécdota que cuando sale elegido como alcalde la alta burguesía sevillana comenta: *por lo menos este usa corbata*. Así mismo las cofradías y hermandades sevillanas al principio lo consideran un ser extraño por ser socialista y agnóstico. El asume que debe ser el alcalde de todos.
- 01:33':35'': Se siente orgulloso del trabajo realizado como alcalde en la ciudad de Sevilla y explica los diferentes logros que consiguió: nuevas rondas, estación de ferrocarril, nuevo aeropuerto, etc...
- 01:36':52'': A pesar de todos estos logros, por decisión en parte personal y en parte del partido, decide no volver a presentarse a las elecciones municipales, es consciente de que el PSOE quiere un candidato más populista, por eso se reúne en la Moncloa con Alfonso Guerra y otros para pactar que el candidato a la alcaldía sea Luis Yáñez.
- 01:39':14': Tras las elecciones del 77 y las del 79 contra todo pronóstico el PSOE se convierte en la gran fuerza aglutinadora de la izquierda. Cree que esto es debido a dos factores: por un lado la permanencia de la memoria histórica y por otro por la presencia de nuevas caras. Cree que si los candidatos a las elecciones hubieran sido los líderes históricos el PSOE no habría obtenido tan buenos resultados. También comenta el triunfo electoral del Partido Socialista en 1982 y como a partir de aquí se produce una afluencia masiva de nuevos afiliados tanto al partido como a UGT.

- 01:44':03``: En 1982 el PSOE gana las elecciones por una mayoría absoluta muy amplia, poco a poco aunque sigue ganando por mayoría va perdiendo algo de apoyo electoral. Comenta la reconversión industrial como algo necesario, aunque Carlos Solchaga y Miguel Boyer eran poco dialogantes y ello llevaría al enfrentamiento entre Nicolás Redondo y Felipe González. En el fondo no comparte la huelga general del 88. Dice que más tarde con el caso PSV Felipe González le cobraría a Nicolás Redondo la huelga al cerrar el grifo de la financiación de las viviendas. Considera que a UGT no le quedaba otra salida que convocar las huelgas de 1992 y 1994 porque algo había que hacer.
- 01:50':06``: Opina que los casos de corrupción que aparecen en le PSOE durante los noventa eran conocidos por todos. Sobre la financiación de los partidos no ve mal que se reciba dinero de empresas privadas, pero opina que no se hizo bien porque hubo personas que se lucraron con ello. Siendo alcalde de Sevilla le prononen una manera de obtener dinero de forma ilícita, que lógicamente rechaza.
- 01:53':51``: Explica el coste electoral que tuvo para el PSOE los casos de corrupción, dice que cree en la alternancia política. Los partidos de izquierdas son mucho más exigentes con este tipo de acciones que los de derechas, y exige mucho más a sus líderes, también la sociedad es más exigente con la izquierda. Durante su mandato intentaron vincular a Juan Guerra y una serie de decisiones del ayuntamiento respecto a Mercasevilla, pero se demostró que todo aquello era falso. Reflexiona de nuevo sobre Mercasevilla y los expedientes judiciales que tiene abiertos, en un intento de la jueza que lleva el caso de beneficiar políticamente al Partido Popular.
- 02:02':44``: Sobre el papel de los sindicatos, de UGT y de Cándido Méndez, explica que siempre ha visto a los dirigentes de CCOO con más profesionalidad que los de UGT, aunque por Cándido Martínez siente una gran debilidad heredada de la que ya sentía por su padre. Opina que los sindicatos deberían financiarse con las cuotas de los afiliados y no con las subvenciones estatales o autonómicas. Ante la pregunta de si el dinero debería ser gestionado por técnicos me pide que apague la grabadora y sigue hablando "off de record" del mismo tema.

- 02:05ˊ:50ˊ: Ante la pregunta del papel jugado por UGT a lo largo de su historia, cree que es importante, pero el Sindicato no se puede analizar como un ente unitario porque ni lo era ni lo es. En la actualidad aunque el tema de las federaciones ha unificado bastante el sindicato, al igual que durante los años 20-30, sigue siendo muy diverso. Pone como ejemplo los pequeños sindicatos ugetistas que existían en Écija. Cuenta algunas anécdotas de la época de la clandestinidad. Considera que UGT y el sindicalismo debe cambiar para no seguir perdiendo afiliación y pone como ejemplo los sindicatos centroeuropeos que ofrecen otro tipo de servicios. Para terminar reconoce que él es más político que sindicalista.